
> PERSONAJE 0NICO

La neur~loga Irene
Sanz Gallego, azote a las
enfermedades degenerativas
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>PERSONAJES 0NICOS / IRENE SANZ GALLEGO

La neur61osa del R~o Hor~esa de Valladolid coordina la Comisi6n de Estudio de Ataxias y Paraparesias Esp~sticas Desene~ivas de la
S.ociedad Espa~ol.a de Neurolos[a / Ha estado al fTente de la consulta monosr~fica para pacientes con esclerosis lateral amiotr6fica en el
Area de Salud de Avila / Ha pa~dpado en estudios sobre el sopor~e nu~icional y respiF~torio en personas con ELAavanzada. Por I=. ~

Azote a las enfermedades degenerativas

L
as enfermedades degenera-
tivas llegan a tu vida, se ins-
auran poco a poco y no
uelen tener cura. Algunas

afectan al sistema nervioso, otras a
la memoria, y aunque tienen sinto-
mas muy diferentes, todas tienen
una conexi6n muy especial: el pm-
fesional que las diagnostica y ofre-
ce un tratamiento para ganar afios
a la vida. Irene Sanz Gallego es
neur61oga, una mano amiga que lu-
cha desde la medicina contra las
afecciones que evolucionan a peor
con el paso del fiempo. Su principal
enemigo, estas dolencias cr6nicas,
si bien no todas degeneran de la
misma forma.

Para descubrir cada uno de los
secretos que esconden en cada sin-
toma y evoluci6n aparece esta ma-
drilefia que acaba de set nombrada
coordinadora de la Comisi6n de
Estudio de Ataxias y Paraparesias
Esp~sticas Degenerativas de la So-
ciedad Espafiola de Neurologia
(SEN). Esta m6dica que estudi6 
la Universidad Complutense y rea-
liz6 la residencia en el Hospital
Universitario La Paz siempre quiso
enfundarse en la bata blanca.
(*Queria ayudar a los dem~is y me
parecia la mejor forma de hacer-
1o)~, reconoce pare, a continuaci6n,
afiadir que tambi6n siempre le ha
movido la curiosidad por la biolo-
gia, las enfermedades y los trata-
mientos.

AI terminar la carrera y la espe-
cialidad se qued6 durante casi cua-
tro afios como m6dica investigado-
ra en la Unidad de Ataxias y Pam-
plejias Esp~isticas de ese mismo
centro, que, segtln comenta, es una
unidad de referencia nacional para
estas enfermedades. Mg~s tarde de-

j6 su tierra natal pare trash, dame al
Complejo Asistencial de Avila co-
mo neurSloga clinica. Su siguiente
paso profesional fue incorpomrse
a su plaza de neumlogia en el Hos-
pital Universitario Rio Hortega de
Valladolid. aAunque he tenido la
suerte de poder acudir a muchas
reuniones nacionales e internacio-
nales, recuerdo con especial carifio
el tiempo que pas6 en el Beth Israel
Medical Center de Nueva York du-
rante mi periodo formativo)).

Irene Sanz Gallego ha Irabajado
en varios ensayos clinicos de tra-
tamientos farmacol6gicos para
pacientes con ataxias cerebelosas
y tambi6n para otras enfermeda-
des, como la esclerosis lateral
amiotr6fica (ELA). En relaci6n

Irene Sanz Gallego, neur61oga del

con esta ffltima, cuenta muy emo-
cionada que tuvo el privilegio de
coordinar la consulta monogr~fi-
ca para pa, cientes con esta d.olen-
cia en elArea de Salud de Avila
durante los filtimos afios. De igual
forma, resalta el estudio de trata-
mientos para la ataxia de Frie-
dreich, enfermedad neurodegene-
rativa que afecta la m6dula espi-
nal y los nervios que controian los
movimientos de los mfisculos de
los brazos y las piernas.

Otto punto que destaca son los
descriptivos de algunas enferme-

Hospital Rio Hortega de Valladolid. ~. M.

dades neuml6gicas raras, como es-
tudios epidemiol6gicos o de carac-
terizaci6n gonotipica y fenotipica
en ataxias y paraparesias esp~tsfi-
cas en pacientes y familias, o estu-
dios de caracterizaci6n clinica y
gen6tica de la enfermedad de
Chareot-Marie-Tooth, un grupo de
trastomos hereditarios que causan
lesiones en los nervios.

Sanz Gallego ha colaborado con
la recogida de datos y muestras pa-
ra el registro European Frie-
dreich’s Ataxia Consortium for
Tmnsiational Studies desde sus idi-

cios. En esta linea, la neur61oga co-
menta que form6 parte de un estu-
dio de los micm-ARN como marea-
dores gen6ticos de miocardiopatia
en la ataxia de Friedreich. En el
~mbito de ia ELA, tal y como expo-
ne, desempefi6 un papel importan-
te en algunos trabajos relacionados
con el estudio de los factores pm-
nSsticos yen otms investigaciones
acerca del soporte nutricional y
respiratorio en paciantes con
fermedad avanzada.

Dado que se acaba de incorpomr
a su nuevo destino, todavia no tie-

ne ningfin proyecto en marcha.
(~Espero tenet la oportunidad de
desarroliados en el futuro, tanto en
mi hospital como en la Comisi6n
de Ataxias y Paraparesias de ia So-
ciedad Espaflola de Neurologia, de
la que formo parte desde hace
afios y de la que mis compafieros
hart decidido recientemente nom-
brarme coordinadora~.

Su rutina se basa en atender a
pacientes con enfermedades neu-
rol6gicas de todo tipo, en planta de
hospitalizaci6n, consultas externas
y urgoncias del hospital. Adem~s,
como el resto de sus compafieros,
realiza guardias de neurolog~a en
las que se atiende a pacientes con
patologia neurol6gica urgente
mo el ictus. El resto del dia intenta,
tal y como manifiesta, conciliar,
disfrutar de su famiha, de su tiem-
po libre y de su ciudad.

Preguntada pot la situaci6n de
la investigaci6n y la innovaci6n en
Castilla y Le6n, Sanz Gallego se-
fiala que pasan pot un periodo
complicado. ~(Siempre nos fijamos
en la financiaci6n que sufren debi-
do a la actual coyuntura econ6mi-
ca, pero creo que tambi6n sufri-
mos d6ficit de profesionales. Vivi-
mos una 6poca en la que faltan
sanitarios para cubrir tareas asis-
tenciales b~sicas, y esto, al final,
lleva a que la investigaci6n quede
en un segundo piano, lo que supo-
ne un error)~, reflexiona la neur6-
logo del Hospital Universitario Rio
Hortega de Valladolid.

No obstante, considera que las
administraciones, cada una dentro
de su ~mbito de responsal~flidad y
recursos, quieten ofrecer una
atenci6n sanitaria de calidad. De
la misma manera, admite que no
siempre todo el mundo est~ de
acuerdo en cu~l es la manera m~s
eficiente de invertir esos mcursos.
Eso si, la madrilefia tiene claro
que los j6venes son los que m~s
estfin sufriendo la crisis econ6mi-
ca. Pmeba de ello, dice, son las es-
tadisticas, en las que se reflejan
las tasas de paro y temporalidad
altas, lo que repercute en sus po-
sibilidades de desarrollar un pro-
yecto de vida.

En su opini6n, la sociedad reco-
noce el trabajo y el esfuerzo. Sin
embargo, sostiene que no se cono-
cen los proyectos o su importan-
cia. (~Esta es una labor de visibili-
dad en la que nos debemos impli-
car todos~, concluye Irene Sanz
Gallego.
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